

目次

豊中市には、全国的に珍しい

「伝統芸能館」があり、市民が気軽に古典芸能や大衆芸能に親しむことができます。また、市内に在住する能楽師や落語家による演能会や落語会が定期的に開催されるなど、豊中は伝統芸能が根づいたまちでもあります。

今号では、身近なところで伝統芸能に親しめる豊中の姿をご紹介します。



とよなか魅力対談

爆笑の上方落語にこの人あり

特集 とよなかで伝統芸能三昧

日本最古の芸能 能に親しむ

もっと身近に伝統芸能

命の響きがする楽器

寄席三昧線、期待の新星

芸で「心」を伝えたい

ねじり鉢巻、粋でいなせな「かっぽれ」

世界最古のオーケストラ「雅樂」を楽しむ

片岡リサ先生に聞く「邦樂ミニ講座」

伝統芸能にふれる子どもたち

片岡リサK-i ds邦樂塾

能楽・仕舞こども教室

とよなかグラフィティ

笑福亭仁鶴さん

巻頭対談 とよなか魅力対談

落語作家

豊中の環境が気に入つて

家のすぐ裏が島熊山なんですが、島熊山

というのは万葉集にも詠まれた古い山や

そうですね。私が来たことは、キジもいて

る、タヌキやキツネもいて、虫も飛んで

るようなところで非常に環境が良くて気

に入ったんですね。豊中に来てから仕事も

大変順調でした。方角も良かつたんでしょう。今も自然が残っていて暮らしやすいと

ころです。

コードを古道具屋の店先で聴いたことで

す。当時、漫才や講談、浪曲なんかと一緒に

店先にSPレコードが積み上げられていましたね。早速買って帰って夢中になつて聴きました。それまでは落語というたら、NHKラジオから流れてくる東京の師匠ばかりでしたからね。大阪に落語家が

いるとは知らんかったんですね。ところが、友達と一緒にレコードを聴いたんですけど、笑うてんのは私だけ。なんとか言った

ら、レコードの時間内に収めるために、えらい早口の大坂弁やったわけです。そやか

ら笑いの好きやない者には聞き取れへんのですわ。

爆笑の

上方落語に

この人あり

豊中市には、全國的に珍しい
「伝統芸能館」があり、市民が気軽に
古典芸能や大衆芸能に親しむ
ことができます。また、市内に在
住する能楽師や落語家による演
能会や落語会が定期的に開催さ
れるなど、豊中は伝統芸能が根づ
いたまちでもあります。

今号では、身近なところで伝統芸
能に親しめる豊中の姿をご紹
介します。

とよなか魅力対談

爆笑の上方落語にこの人あり

特集 とよなかで伝統芸能三昧

日本最古の芸能 能に親しむ

もっと身近に伝統芸能

命の響きがする楽器

寄席三昧線、期待の新星

芸で「心」を伝えたい

ねじり鉢巻、粋でいなせな「かっぽれ」

世界最古のオーケストラ「雅樂」を楽しむ

片岡リサ先生に聞く「邦樂ミニ講座」

伝統芸能にふれる子どもたち

片岡リサK-i ds邦樂塾

能楽・仕舞こども教室

とよなかグラフィティ

15

上方落語との出会い

とよなか物語

2

笑福亭仁鶴さん

Profile

1937年生まれ。豊中市在住。1961年六代目笑福亭松鶴に弟子入り、三代目笑福亭仁鶴を名乗る。1965年深夜ラジオのDJで若者の絶大な人気を得る。1970年には週10本以上のレギュラーラジオ番組を抱え全国で人気が沸騰。「視聴率を5%上げる男」との異名を持つ。タレント活動と同時に古典落語を大切にし独演会を全国で開催。上方落語を若者に浸透させた功労者となる。NHKの長寿番組『バラエティ一生活笑百科』の司会でもお馴染み。2005年からは吉本興業の特別顧問に就任。1970年大阪府民劇場 奨励賞、1972年日本放送作家協会賞 演芸部門、1974年上方お笑い大賞 大賞、1994年大阪市市民表彰 文化功労賞、2002年日本放送協会 放送文化賞。



文化芸術センターを初めて見て
「立派なホールでびっくりしました」と感想を話す笑福亭仁鶴さん。

撮影場所: 豊中市立文化芸術センター 和室

「ジオで面白」といふのは「仁鶴さん」って、どんな人やろと思つて聴きに行つたら、師匠のあとに松鶴師匠や米朝師匠が出はつて、それがまた面白かった。私のように仁鶴師匠がきっかけで落語が好きになつた者は多かつたですよ。ところで初代春団治の次の世代として松鶴師匠、米朝師匠、桂文枝師匠、三代目春団治師匠につながつていくわけですけど、この4人を「四大天王」と言つたのは仁鶴師匠が最初と聞いたんですけど、「どうなんでしょう。

私が中腰で落語をやっていくと
いう噂が立つて、なんば花月に見に来はったことがあります。それには理由があります。千人が入るなんば花月は縦長で後ろの
お客さんの顔が見えへんくらい遠い。そや
から後ろのお客さんにも笑つてもらおう
と思って、無意識に中腰になつてたんだ
しようね。師匠は後で楽屋に来て「君の劇
場やつたら、あれでええんや」と口付けてく
れはりました。

小佐田 落語のネタをやつてはつたんで
すか。

仁鶴 最初はね、落語会で受けてた
「くつしやみ講釈」をやつたんです。そしたら
誰一人笑わんかったね。これでは、吉本を

A portrait of an elderly man with a microphone, wearing a black and yellow kimono, sitting in front of a backdrop depicting green pine trees.

仁鶴 昔は15分の持ち時間で笑っても
らうために必死でしたね。今はその必要がないのならええ時代です。落語は笑いだけではなくストーリーをきつちり描写してネタの魂をお客さんと伝わっていかんことにあきません。古典芸能どころでも、時代の空氣に合わせていかな受け入れられません。初代春団治はラジオやレコードと他の人がやらんことをやった。今の時代に求められていることを考えて自分なりに工夫する。お客さんが求めてくるものを考えたり、自然にそなつていくむかです。喇叭の芸はお客さんにつくられ、その人間が持っているものが伝わっていくんです。

王であり大僧頭な人です」と答えたんだってそれが「四天王」の始まりやと云つてなんですが、後から考えたら、他にも師匠方がおられて先輩方全部のおかげなんだよ。

小佐田 実は私は仁鶴師匠のミシ才を聞いて落語会に初めて行ったんです。師匠にとっての春団治が私にとっての仁鶴師匠な

小佐田 ないです。桂米朝師匠でさえ影響を受けてはった。の方がいてなかつたら、今の上方落語はなかつたかもしれませんな。

時師匠にお詫びを言つたら「わしも若い時は真似してたんや」とおっしゃつて
くれはりました。

レコードを聴いて落語を知りました」と言
うてたんですね。だいぶ経つてからふと気が
ついたんです。松鶴の弟子やのにこんなこ

小佐田定雄さん

Profile

落語作家。1952年、大阪市生まれ。77年に桂枝雀に新作落語『幽霊の辻』を書いたのを手始めに、落語の新作や改作、滅んでいた噺の復活などを手がけた。近年は落語だけでなく、狂言、文楽、歌舞伎の台本にも挑戦している。著書に『5分で落語のよみきかせ』三部作(PHP研究所)、『落語大阪弁講座』(平凡社)、『枝雀らくごの舞台裏』、『米朝らくごの舞台裏』(ちくま新書)などがある。

小佐田 私も聴きましたが面白かったですね。私が初めて仁鶴師匠の噺を聴いた時も、ものすごく早いと思うたんです。声もうつ似ではるし。六代目笑福亭・松鶴師匠に入门したのはどんなきっかけですか。

仁鶴 自分でも落語をやってみたくなつて、素人参加番組に出るようになつたんです。その番組で松鶴師匠が審査員をされてたので顔見知りになつて。何より初代春団治に雰囲気が似ていると思って、入門をお願いに行つたんです。

小佐田 すぐにはOKが出ましたか。

仁鶴 私が24歳やつたから「ちょっと遅いなあ」と言われたのと、当時は落語で生計が立てられるかどうかわからん、とも

初代桂春団治と上方落語



日本最古の芸能

能に親しむ

大阪府内に9か所ある能舞台のうち、市内には府内最古の住吉神社能舞台と、豊中不動尊紫苑閣能舞台があります。このうち紫苑閣能舞台では、市民の実行委員会に能楽師や能面師も加わって、国内トップレベルの能面コンテスト「島熊山能面祭」が開催されたりしてあります。600年の歴史を誇り、ユネスコ世界無形文化遺産にも登録されている「能樂」。市内での取り組みを紹介します。

能面に宿す心を表現する 「島熊山能面祭」



島熊山能面祭では、梅若玄祥さん、大槻文藏さんといふ2人の重要無形文化財保持者（人間国宝）を含む、7人の能楽師による数次にわたる審査が行われます。「能舞台で使えるかどうか」を基準に、能楽師自らが表現力や品位などを総合的に評価

する全国でも珍しい能面コンテストです。10回目を迎えた昨年は、全国から187面の応募があり、うち28面が入選となりました。

当初から実行委員会の運営に関わる能面師の鳥畠英之さんは、「能に携わる専門家と市民が一緒に創り上げる能面コンテストは他にはありません。この豊中から能の魅力を伝えたい」と話します。

8月21日に行われた表彰式では、入選作品を能楽師が個別に講評。梅若家・大槻家に代々伝わる能面の公開もありました。さらに、9回目を数える島熊山桜能「梅若玄祥特別公演・通小町」も同日開催され、入選した能面をつけて梅若玄祥さんが「通小町」を舞つという貴重な機会も設けられました。

お能つて なあくに？



が好きで何度も観ています。最初の朗読で自然にストーリーが頭に入ります。こんなに身近な場所で本格的な能楽が上演されているのはとてもうれしい」と感想を話してくれました。



やまもとひろみち
山本博通さん
観世流能楽師シテ方 日本能楽会会員、
重要無形文化財（総合指定）保持、関西学生能楽連盟顧問、大阪能楽協会特別教育
委員、正花会・名古屋観衡会主宰。



「梅若玄祥特別公演・通小町」
主役（シテ）の深草の少将の靈を
梅若玄祥さんが舞いました。



とりへひでとし
鳥畠英之さん（能面師 千成町）
現代能面師の第一人者堀 安右衛門師に師事。平成17年「第20回国民文化祭ふくい2005能面の祭典新作能面公募展」において福井県知事賞受賞。



第10回島熊山能面祭 大賞 大槻文藏賞「慈童」

表紙の能面は、
(右)大賞 梅若玄祥賞「小面」
(左)特別賞 豊中市長賞「霊の男」



豊中の能舞台
住吉神社能舞台（服部南町2-3-31）
国登録有形文化財
(建造物)明治31年(1898年)に大阪博物場の観能施設として造られた能舞台。総檜造で、天満宮を経て住吉神社に移設されました。

豊中不動尊 紫苑閣能舞台
(緑丘2-14-8)
豊中不動尊境内には、万葉集にも詠まれた島熊山の歌碑があります。能舞台は、能楽の他、狂言の稽古場や発表会などにも活用されています。

能面は美術品ではなく、能で使われてこそ、命が宿るのです。芸能とはもともと、人間の力を超えるものに対する畏れや敬いといった神への祈りから始まっています。私たち能楽師は、一つひとつの能面に魂が宿っていると考えていて、能面をつける時には、その魂に向かって一礼するのが習わしです。そして、舞台で舞うことで、能面に命が吹き込まれていきます。



「島熊山能面祭」によせて
梅若玄祥さん（観世流能楽師シテ方）